

## PRESENTACIÓN

El Centro de Estudios de Población (CEP) participa del Convenio que la Universidad Mayor de San Simón (UMSS) ha firmado con la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo (ASDI) que se viene ejecutando desde el año 2000. Uno de los objetivos de este convenio es el desarrollo de proyectos que permitan contribuir al fortalecimiento de la capacidad científica de centros de investigación que trabajan en la conceptualización de políticas sociales y estrategias para el desarrollo sostenible en el departamento de Cochabamba a través de la formación de recursos humanos en niveles de maestría y doctorado en el área de ciencias sociales y el desarrollo de investigaciones que contribuyan de una manera multidisciplinaria a la solución de problemas del desarrollo de la región.

Continuando con el desarrollo de investigaciones que permitan cumplir los objetivos del proyecto que el CEP ejecuta en el marco de este convenio se ha elaborado el trabajo denominado **“Migración en el Departamento de Cochabamba”**. Este es un tema muy importante ya que las decisiones migratorias que toman las personas tienen que ver con la expectativa de mejorar sus condiciones de vida, de tener un futuro mejor, buscando mejores oportunidades en otros territorios. Es por eso que conocer la migración y sus efectos en la distribución de la población y en los propios migrantes permite orientar donde deben concentrarse los esfuerzos de inversiones de las autoridades nacionales, regionales y locales para satisfacer la demanda de servicios de salud, educación, empleo, vías de acceso a las comunidades, etc.

Este estudio es un diagnóstico del fenómeno migratorio y fundamentalmente provee información procesada y tabulada comprensible y un análisis somero del fenómeno migratorio. Considera dos aspectos importantes, en términos metodológicos, presenta una visión histórica a partir de los censos de 1976, 1992 y 2001 que permiten dar una visión más completa de la evolución y las tendencias. Así mismo hace énfasis en la construcción de las matrices migratorias considerando que estas constituyen un insumo fundamental para cualquier análisis posterior en profundidad que se desee desarrollar.

Como rasgos importantes se puede mencionar que la región ha sido atractiva para enormes contingentes de población pero también ha expulsado un gran número de sus pobladores. Los inmigrantes, en su mayoría del occidente del país llegan a Cochabamba al tiempo que otros se dirigen a Santa Cruz lo que hace suponer la existencia de un curioso fenómeno que denomina "recambio" de población.

En general el estudio muestra que la característica principal de las corrientes migratorias en el departamento es una dinámica fértil de flujo y reflujo, de recambio poblacional y constante re-estructuración del espacio.

Estos son algunos de los hallazgos del trabajo, sin embargo es importante mencionar que existen muchos otros aspectos que deben profundizarse para un mayor conocimiento de las causas que motivan a las personas a migrar y también cuales son los efectos de este proceso.

De esta manera el Centro de Estudios de Población desea contribuir a una mejor comprensión del fenómeno migratorio y espera con esta información coadyuvar a una identificación más adecuada de políticas y formulación de proyectos que influyan sobre la distribución de la población promoviendo el desarrollo local, regional y nacional, para que puedan mejorar las condiciones de vida en todo el país.

Cochabamba, Diciembre de 2006

Rose Mary SALAZAR ANAYA  
DIRECTORA